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全球PC出货量下降12.6%，为啥大家都不买电脑了？

职场人续命神器SKG要冲刺上市了？按摩仪为啥近年这么走红？

自从进入互联网时代之后，全球电脑的
出货量始终都是相当高，特别是最近几年在
居家办公、在线上学的背景下，电脑的销售
又再度上了一个台阶，然而就在最近今年二
季度的电脑销售数据出炉了，很多人都在问
为啥大家都不买电脑了？

一、全球PC出货量下降12.6%？
据界面新闻的报道，市场调查机构

Gartner于官网发布了 2022年第二季度全球
个人电脑出货量的初步调研结果。

据Gartner发布数据显示，2022年第二
季度全球个人电脑出货量总计7200万台，比
2021年第二季度下降12.6%。Gartner指出，
这也是全球个人电脑市场九年来的最大降
幅，地缘政治、经济和供应链挑战等因素影
响着全球各个市场。

2022年第二季度，联想、惠普、戴尔依然
占据全球个人电脑市场前三的位置，其中联
想以 24.8%的市场份额位居第一，惠普与戴
尔则分别占比18.8%、18.5%。

此外，在前六名品牌中，除苹果外其余
品牌 2022年第二季度出货量均有所下降。
苹果 2022年第二季度出货量由去年同期的
582.2万增长至636.5万，同比增长9.3%。报
告中Gartner将其归因于M1设备的普及。

根据 Canalys发布研究报告显示，今年
第二季由于疫情采取了封控措施，使得生产
中断，对PC市场带来了重大影响，台式机和
笔记本的总出货量为 7,020 万台、年减
15.0%，为自 2020年第一季首次疫情封控以
来的最低销量。数据显示，第二季笔记本出
货量下降18.6%至5,450万台，台式机出货小
幅增长0.6%至1,560万台。

联想全球 PC市场中排名首位，今年第
二季出货量1,750万台、下降12%；惠普排第
二，总出货量1,350万台下降28%；戴尔位列
第三，出货量1,320万台、下降5%；宏碁和华
硕分列第四和第五，分别下降19%和5%。

此外，由于 Chromebook 出货量的急剧
下降，惠普在 2022 年第二季度下降了
27.5%。

戴尔的出货量自 2020 年第三季度以来
首次出现同比下滑。除拉丁美洲外，所有主
要地区的出货量均出现下降，戴尔实现了
6.5% 的增长。尽管整体出货量下降，但戴
尔的市场份额与一年前相比增加了 1 个百

分点。
面对着当前市场的变化影响，很多人都

在问，为啥整个市场都出现了下滑，大家都
不买电脑了吗？

二、为啥大家都不买电脑了？
说实在，看到现在大家都不买电脑这件

事，很多人都会很奇怪，毕竟电脑的持续增
长已经有一段时间了，为啥这个时候突然会
出现大家不买电脑的情况呢？

首先，当前电脑的市场出现问题其实是
市场供应密不可分的。最近一段时间，受到
疫情的影响实际上各家电脑生产企业本身
的生产经营活动都受到了或多或少的影响，
这其中就必须要说中国对于世界电脑生产
的重要意义。

由于中国是世界重要的世界工厂，我们
电脑生产能力直接影响了电脑产业的供应，
据Canalys的分析数据，受到疫情的影响，特
别是长三角地区的上海、昆山等地的工厂和
港口运营所导致的一定程度的中断，直接带
来了整个电脑制造业的影响，大量的知名电
脑生产厂商订单出现了一定程度的延迟。
虽然，疫情在5月份就已经得到控制，各地的
生产也已经逐渐恢复，但是对于产业链的影
响却不是在短时间内可以消除的，所以最终
的结果就是整个电脑产业链出现了一定程
序的供应不足。

这种供应不足其实不仅仅是电脑产业
链，新能源汽车产业链、手机产业链或多或
少都已经出现，所以从市场供应的角度来
说，当前的市场供应不足是电脑下降的短期
原因之一。

其次，消费者的需求端相对萎靡也是直
接存在的。在我们看到供应端出现一定问
题的同时，消费者需求端的相对萎靡不振其
实也是电脑市场的出现销量下滑的重要原
因，这是因为：

一是经济下行压力加大带来了更加谨
慎的消费心理。最近一段时间，世界各国都
或多或少出现了经济下行的压力，欧美发达
经济体的通胀水平也不断增高，在这样的情
况下直接影响了消费者的消费倾向，不少消
费者抱着过紧日子的想法，对于购买大件都
还是非常谨慎的。虽然电脑的价格已经有
了不错的下降，但是大部分的电脑也都是需
要的大几千的支出的，所以全球消费者在购

买电脑这个方面还是采用了非常谨慎的态
度。

二是电脑本身需求也具有周期性特
征。对于大部分的消费者来说，其实电脑使
用是有比较大的周期性特征的，这些年伴随
着电脑产业的发展，其实大部分的电脑都已
经有了一定程度的性能过剩的趋势，在这样
的大背景下，2020年的时候，大多数消费者
为了居家办公、居家上学的需要都采购了新
的电脑，对于电脑来说，当时的采购其实还
能够满足市场的需要，短时间内在井喷式爆
发之后必然会出现一定的需求消退的现象，
目前其实也就是这样的情况。

三是商业企业的电脑需求也在下降。
之前除了大家熟悉的C端消费者之外，商业
企业的电脑需求也是重要的组成部分，但是
当前由于受到经济压力的影响，各家企业或
多或少都在削减成本的状态，必然会导致电
脑等高价硬件采购需求的降低，自然而然也
会影响电脑市场的发展。

因此，从短期市场供给和市场需求的角
度来说，一方面实现供应不足，另一方面市
场需求也不旺，两者相互作用必然会导致电
脑的出货量下降。

第三，电脑市场的长期发展到底该怎么
看？从短期来说，目前的供给需求不足的确
是电脑市场问题的关键，不过我们从长期市
场发展的角度来说，电脑的市场未来可能依
然会分化：

一是长期的个人电脑需求下降可能是
很正常的现象。当前，整个市场的电脑需求
其实正在处于下降的状态之中，这是因为伴
随着智能终端的长期发展，电脑不再是唯一
的互联网接入设备，对于很多发达经济体的
人们来说，电脑的习惯还是存在的，但是对
于不少发展中国家来说，大家最早接触互联
网的终端就是智能手机和智能平板，电脑的
需求量自然而然就会下降。

二是生产力工具的长期发展必然是电
脑消费下降的情况。电脑作为一种生产力
工具，其实依然不可能被市场所替代，在这
样的情况下由于电脑在生产力上其实是属
于一定程序性能过剩的，特别是伴随着计算
机技术的发展，电脑的换机周期还在拉长，
一个最简单的例子，2014年生产的 intel四代
i5处理器只要没有太大的需求的话，仅仅是
办公上网现在还是可以流畅使用的，可见电
脑在更新换代速度上的不足。

三是商业电脑的需求却有可能增加。
这些年伴随着越来越多的企业开始采用上
云的技术处理方式，以及大量的企业开始全
面数字化，对于电脑的商务使用需求却在增
加，这种增长趋势可能依然会继续下去。

因此，电脑市场的长期发展可能还是个
人电脑需求下降企业电脑需求上升，最终是
什么结果可能还是未知数。

电脑需求量出现了下降，大家最近买电
脑了吗？你用的电脑是什么时候买的呢？

说起网红SKG按摩仪，不少职场人都不
陌生，作为职场打工人，长时间久坐办公各
种腰椎、颈椎的毛病可以说是在所难免，在
这样的情况下，不少人都开始看中了按摩
仪，一款小巧的颈椎按摩仪可以说往往是不
少职场人和下午茶一样必不可少的东西。
就在最近这款职场打工人续命神器的按摩
仪要冲刺上市了，很多人都在问SKG按摩仪
上市该咋看？为啥这些年按摩仪能这么走
红？

一、SKG要冲刺上市了？
据中新经纬的报道，王一博代言的网红

按摩仪 SKG运营主体——未来穿戴健康科
技股份有限公司(以下简称：未来穿戴)正式
递交招股书，拟深交所创业板上市，计划募
资16亿元人民币。成功上市后，SKG将成为
继倍轻松后上市的第二个网红按摩仪品牌。

据招股书显示，未来穿戴系刘杰、徐思
英夫妇于 2007年 11月 1日共同出资成立的
有限责任公司，成立时公司名称为“佛山狮
开生活电器有限公司”。目前专业从事SKG
品牌可穿戴健康产品和便携式健康产品的
研发、设计、生产及销售，是一家专注为个人
与家庭提供智能可穿戴健康产品的高新技
术企业。从招股书来看，未来穿戴的营收能
力并不差，2019年至2021年，未来穿戴实现
营收分别为 7.92 亿元、9.91 亿元、10.6 亿
元。但同期的归母净利润却持续下降，分别
为2.13亿元、1.43亿元、1.32亿元。

具体来看，未来穿戴的主营业务高度依
赖可穿戴健康产品，也就是颈椎按摩仪、眼
部按摩仪和腰部按摩仪这三类产品，在2019
年至2021年的收入达到了6.07亿元、9.07亿
元、8.88亿元。而其中颈椎按摩仪产品贡献
的收入最高，2019年至 2021年的收入达到
了 5.86亿元、8.55亿元、7.43亿元，其收入占
主 营 业 务 收 入 的 比 例 分 别 为 74.19% 、
86.67%及70.33%。

据凤凰网财经的报道，SKG看似不错的
排名背后，未来穿戴却陷入了增收不增利的
困境。招股书显示，2019年至2021年，未来
穿戴的营业收入分别为7.92亿元、9.91亿元

和 10.6亿元；但同期归母净利润却不断缩
水，分别为2.13亿元、1.43亿元和1.32亿元，
呈不断下滑之势。

需要注意的是，未来穿戴在业绩持续下
滑之际，还进行了大比例分红，2019 年至
2021年期间，未来穿戴一共进行了两次分
红，合计分红 3.15亿元，占 3年净利润之和
的64.55%。分红的最大受益者是刘杰、徐思
英夫妇，截止招股书披露日，刘杰夫妇二人
合计持有未来穿戴93.05%的股份。

二、SKG上市到底该咋看？
说实在，看到未来穿戴（为了便于读者

理解，以下用其主要产品品牌SKG来代指其
母公司未来穿戴）上市让人最大的感觉是意
料之中，为什么这么说呢？SKG作为和倍轻
松几乎齐名的按摩仪产品，这些年在各种种
草营销之下，可谓是四处走红，不过面对着
SKG的上市我们到底该怎么看呢？

首先，按摩仪市场的需求的确持续存
在。无论是之前我们反复讨论的倍轻松，还
是这次上市的 SKG其实他们的核心逻辑都
是在当前高强度的职场工作之下，职场打工
人的生活状态其实是并不太好的，无论是现
在职场中走红的这种各类按摩仪，还是之前
红过相当长一段时间的共享按摩椅其实都
是这个市场需求的产物。由于每天高强度
的工作，特别是长期的伏案办公，对于职场
打工人的身体压力是非常大的，颈椎病、腰
椎病几乎比比皆是，在这样的背景下，按摩
仪就成为了不少人缓解工作压力的一种必
然选择。

据《2022-2027年中国按摩器行业市场
深度调研及投资策略预测报告》的数据显
示，2015年全球按摩器具市场规模首次超过
100亿美元，2017年，全球按摩器具市场规
模超过 125亿美元，到 2019年，市场规模一
直维持增长趋势，全球市场规模达到 150.3
亿美元;2020 年全球按摩器市场规模达到
157.2亿美元。全球按摩器已经进入发展
期，预计未来几年将持续稳步发展趋势，估
计 2021-2024 年的年复合增长率将达到
8.15%，2025-2026年增速相对放缓至 5%。

预测到 2026年全球按摩器市场规模将接近
236亿美元。

在这样的大背景下，无论是SKG还是倍
轻松其实都已经抓住了市场发展的黄金期，
在大量需求的持续加持下，按摩仪市场的高
速发展也就成为了市场的必然，SKG等按摩
仪企业能够趁机上市也就顺理成章了。

其次，SKG的上市到底该怎么看？说起
SKG的上市，我们最大的感觉就是这家公司
是一个喜忧参半的公司，它既有优势也有不
少问题：先说 SKG的优势，作为当前最有名
的网红按摩仪公司之一，SKG本身在一个优
秀的赛道之中，借助市场发展的红利成为了

“风口上的猪”，这一点是毋庸置疑的，而其
优势也集中在几个方面：

一是较高的颜值让其成为了职场人的
重要选择。自从苹果开创了智能终端时代
之后，颜值就成为了智能终端的重要选择因
素，而SKG在产品设计领域无疑是非常优秀
的，其通过较高的外观设计颜值，帮助其在
短时间内成为了最具种草价值的产品，很多
消费者的购买也是从其颜值开始。

二是保健功能与社交货币价值兼具，对
于职场打工人来说，虽然说保健功能很重
要，但是光有保健功能的产品其实并不一定
能被市场接受，那些看上去傻大黑粗的大型
按摩器械其市场空间并不大，而SKG的优势
是成功借助了自身的特点，让保健功能和社
交属性共同具备，这也让其在市场发展过程
中有了不错的市场优势。

三是大量的互联网化的种草式营销。
SKG的成功其实和其营销是密不可分的，
SKG的营销方式就是互联网企业最常用的
种草式营销，用互联网的营销方式不断提升
自己的市场影响力，用王一博等流量明星配
合小红书等种草平台，最终实现了其短时间
内的突破。

不过，SKG的问题其实也同样不容小
觑，其风险主要集中在：

一是 SKG的本身技术优势并不显著。
作为一个按摩仪企业，本来其宣传都是各种
高科技，不过众所周知消费类科技产品的技

术含量可能并不是最重要的因素，我们看到
不少媒体在报道的时候也把火力集中到了
SKG的技术专利不够多，虽然研发费用增长
还不错，不过能否有持续的技术优势输出是
个问题。这其实也很正常，不过对于一家马
上就要上市的公司来说，技术代表的是公司
的深度，如果技术优势不显，很有可能也会
导致投资者的质疑。

二是 SKG过度依赖营销的模式能否持
续？SKG的成功来自于营销，我们看到招股
书显示，2019年-2021年，SKG市场推广及
广告宣传费用分别高达 5583.35万元、1.66
亿元、1.61亿元，占销售费用的比重分别为
54.53%、78.88%及 75.02%。高额的营销推
动了其成长，但是能否持续就成为了最大的
问题。

三是 SKG目前面对的增收不增利的问
题，正如我们前文论述的，SKG的增收不增
利的问题其实相对比较突出，作为一家尚未
上市的公司就已经出现了这样的问题，实际
上对于市场来说无疑是一件容易引发市场
猜测的事情，这估计也是SKG上市路上必须
要向市场解释的问题。

第三，SKG与按摩仪产业的未来到底该
咋看？SKG从目前的角度来说，这家公司想
要实现上市应该并不困难，整体的市场表现
和财务数据作为一家准上市公司来说都算
不错，所以其上市应该还是相对容易的。

不过，我们还是要看上市之后的市场到
底该如何判断？从长期增长的角度来说，
SKG所在的赛道其实具有长期增长价值，毕
竟伴随着城镇化的发展，人口向城市集中的
趋势实际上依然在继续，越来越多的年轻人
进入了职场办公，办公室工作人群的规模还
在持续扩大，在这样的情况下，SKG所在的
市场需求还在增加。

在这样的情况下，SKG的未来市场空间
值得看好，但是这个空间到底能让SKG分得
多少市场份额可能还是要看除了营销之外，
SKG还有怎么样的玩法可以让市场接受了。

因此，SKG的上市不让人意外，但是这
样的一家公司你会看好吗？


